
当前资源环境压力加大，通过提升
上市公司环境信息披露力度，提高公司
环境信息透明度，可以为构建系统完善
的绿色金融体系提供有力支撑。不过，
虽然近年来许多上市公司在环境信息披
露方面有所进步，但总体仍呈“雾里看
花”之势，亟须政府和全社会多方努力。

信息披露规则初步建立

目前，我国资本市场已初步建立一
套包括法律、行政法规、部门规章和自律
性规则等在内的多层次信息披露规则体
系。“面对国内资源环境压力的逐步加
大，亟须建立一个较为系统的绿色金融
体系，通过贷款、债券、股票发行、私募投
资，以及保险、排放权交易等金融服务将
社会资金逐步引入绿色产业，显得尤为
迫切。”央行研究局首席经济学家马骏表
示，提高上市公司环境信息披露力度，详
细披露在环境保护层面可能面临的风险
和挑战，可助力上市公司在防治污染、加
强生态文明建设领域取得一定成效。

“上市公司环境信息披露，包括环境
管理、环境绩效、环境信息沟通、污染信
息透明公开度等几项内容，是构建绿色
金融体系的重要组成部分。”全国工商联
环境商会秘书长骆建华表示，新环保法
将“信息公开与公众参与”摆在了重要位
置。尤其是在钢铁、火电、水泥、有色金
属、化工以及冶炼等行业的上市公司，污
染物排放量较大，且存在一定比例的环
境违规，这类上市公司更应该将环境信
息及时有效地公之于众，接受投资者和
社会各界的监督。“唯有公开环境信息，
才能构建法律严格、公司主动、投资者监
督的和谐绿色金融体系。”骆建华说。

国资委对中央企业发布社会责任报
告提出了明确要求，因此央企在环境信
息披露方面走在了前列。中国广核集团
公司新闻发言人胡光耀在接受《经济日
报》记者采访时介绍，《中广核 2014 年社
会责任报告》对中广核的核电站辐射环
境监测系统（KRS）作了系统介绍，并以
大亚湾核电基地为例，将国家监管机构
和第三方外部机构对核电站周边环境监
测数据进行披露，向社会证明核电站对
附近环境和居民生活没有负面影响。“中
广核持之以恒地开展公众沟通和科普宣
传工作。”胡光耀还表示，2014 年中广核
共举办了超过 100 次的沟通活动，约有
6.3 万人次参观核电基地，20 万人次参观
核电科普展厅。

一些大型的民营企业上市公司也在
不断提高环境信息披露水平。复星医药
新闻发言人周依亭说，该公司连续 7 年
发布社会责任报告，2014 年度更是在 H
股和 A 股同步披露。“目前，复星医药详
细披露了能源消耗、物料再生、水资源使
用及保护、节能降耗措施、三废处理与排
放、环保设施投入与运行费用等主要环
保数据。”周依亭说。

多数企业“报喜不报忧”

一个无法回避的现实是，很多企业

上市后，关注更多的是企业自身和大股
东的利益，而对社会责任尤其是环保责
任关注不够。马骏告诉记者，上市公司
披露环境信息在国际上属于通行做法，
而在我国由于缺乏强制性，截至 2015 年
7月，只有 20%左右的上市公司披露环境
信息，大部分企业都没有披露，也没有给
予足够重视。

2015 年发布的《中国上市公司环境
责任信息披露评价报告》显示，2013 年，
沪深两市发布环境报告、社会责任报告、
可持续发展报告的上市公司总数为 665
家，占所有上市公司的 26%，比 2012 年
增长了 7.78%。与此同时，国企与民企
间、行业间环境信息披露质量水平差距
较大，国有控股企业环境信息披露质量
相对较高；第三产业环境信息披露整体
水平略高于第一产业和第二产业。报告
显示，属于国家级重点监控企业的有 287
家，其中 61 家企业发布了相关环境信息
报告，占 21.3%。

新环保法第 55 条要求，重点排污单
位应当如实向社会公开其主要污染物的
名称、排放方式、排放浓度和总量、超标
排放情况，以及防治污染设施的建设和
运行情况，接受社会监督。不过，只有极
少数公司公开披露关于废水或废气排放
不达标的负面信息，大多数企业“报喜不
报忧”。同时，样本企业披露具体的绩效
数据等严重不足，更缺乏同行业及国内
外标准的比较。而 40%左右的上市公司
环境信息披露部分只是简单陈述，甚至
一笔带过，并没有足够的相关数据支撑，
而且描述概念化、介绍表面化、泛泛而
谈，尚不能满足利益相关方对信息实质
性的期望和诉求。

北京公众与环境研究中心向记者提
供的《上市公司的雾霾风险》报告显示，
该中心于去年 11 月致信 34 家涉及废气
排放问题的上市公司，希望上市公司对
其下属企业的环境合规问题作出回应，
了解大型上市公司应对雾霾的减排计
划。但截至去年 12 月 8 日，仅有雅戈尔、
宝钢等 3 家上市公司作出了正面回应，
部分上市公司未进行实质性回应；还有
一些上市公司表示不接受有关环保问题
的询问。

比如，山东的一家钢铁公司明确拒
绝回应对其超标排放的质疑，在环保组
织尝试电话沟通后，相关接待人员回答
说：“雾霾问题对我们来说不是很重要。”
随即结束了电话沟通。“上市公司普遍未
能有效回应雾霾质疑，凸显了上市公司
对于自身雾霾影响缺乏认知，对于社会
关切认识不足，这本身即是相关企业重
大的风险”。该中心相关人士说。

针对大多数企业环境信息披露“报
喜不报忧”的现象，上市公司桑德环境董
秘马勒思坦言，这主要源于一些上市公
司污染环境较为严重，环保数据不达标，
而且企业用于治理污染的资金较为有
限，自然“不喜欢多谈”。在北京公众与
环境研究中心主任马军看来，现在很多
企业在面临环境违规时，宁愿选择被罚
款，也不愿意解决实际问题，更不愿意公
开对外披露。“企业的违法成本仍然相对
较低，‘环境风险’很难转换为‘财务风
险’，对上市公司的财务表现影响较小；
而且，大多数投资者更注重上市公司的
业绩表现，并不十分关心环境保护工作，
对公司的监督力度不够，这也为上市公
司‘报喜不报忧’滋生了土壤。”马军说。

依法推动强制披露

针对上市公司环境信息披露“雾里
看花”的现状，亟须政府和全社会共同携
手，多措并举，消除信息披露“雾霾”。

中国证监会新闻发言人张晓军表
示，下一步证监会将进一步完善相关信
息披露制度建设，对上市公司环境责任
信息披露加强引导，提高上市公司信息
披露的自觉性和主动性，切实保护投资
者的合法权益。目前已经要求上市公司
详细披露环境保护方面可能存在的风
险,并 鼓 励 公 司 披 露 社 会 责 任 履 行 情
况。如在《公开发行证券的公司信息披
露内容与格式准则第 2 号》中，鼓励公司
主动披露积极履行社会责任的工作情
况，包括公司在防治污染、加强生态保护
等方面所采取的措施；对属于国家环境
保护部门规定的重污染行业的上市公司
及其子公司，要求其应当按照相关规定

披露报告期内重大环境问题及整改情况
等环境信息。

环保问题也是 IPO 审核重点关注的
问题。张晓军表示，目前有关环保问题
的主要审核内容有，第一，招股说明书是
否详细披露发行人生产经营与募集资金
投资项目是否符合国家环保要求，最近 3
年的环保投资和相关费用成本支出情
况，环保设施实际运行情况以及未来的
环保支出情况；第二，保荐人和发行人律
师是否对发行人的环保问题进行详细核
查，包括是否符合国家环保要求，是否发
生环保事故，发行人有关污染处理设施
的运转是否正常有效，有关环保投入、环
保设施及日常治污费用是否与处理公司
生产经营所产生的污染相匹配等；第三，
曾发生环保事故或因环保问题受到处罚
的，除详细披露相关情况外，保荐人和发
行人律师还需要对其是否构成重大违法
行为出具意见。

“在修改证券法的过程中，建议强制
性要求上市公司披露环境信息，并在部
分行业先行先试。而且披露的内容要足
够详细，要把投资项目的排放信息、减排
数据公之于众。”马骏说，“构建绿色金融
体系不仅是政府的责任，也是对企业、消
费者的要求，这其中最重要的就是上市
公司环境信息的披露和透明。唯有环境
信息披露更透明，公司才会有足够的动
力，消费者才有足够的信息和信心支持
绿色产业发展”。

此外，普通投资者对上市企业的环
保信息披露情况也应负有一定责任。新
环保法首次将“信息公开与公众参与”单
独成章，确认了获取环境信息、参与环境
保护以及监督环境保护这三项环境权
利。新环保法总则第五十七条规定，公
民、法人和其他组织发现任何单位和个
人有污染环境和破坏生态行为的，有权
向环境保护主管部门或者其他负有环境
保护监督管理职责的部门举报。

“投资者应擦亮自己的眼睛，对于那
些污染严重且不披露环保信息的上市公
司，不要被其‘污染’的财报所蒙蔽。要
让这些上市公司切身感受到来自资本市
场的压力，迫使其积极主动治污以及公
开环境信息。”骆建华说。

环境信息披露“雾里看花”
本报记者 温济聪

构建绿色金融体系（七）

福建省尤溪县联合乡以“公司+合作社”的模式，推

进梯田的保护与开发。联合梯田现有总面积 10717 亩，

绵延于海拔 260 米至 900 米的 8 个村之间，数十里梯田构

成秀美的自然田园风景。 林善传摄 （新华社发）

福建尤溪梯田丰收美

“ 天 苍 苍 ，野 茫 茫 ，风 吹 草 低 见 牛
羊。”北方草原辽阔壮丽，令人心驰神往。
不过，受到人类过度开发、水源气候变化
等因素影响，这首古代民歌描述的阴山脚
下同不少地方一样，生态环境一度面临挑
战，出现“沙进草退、草原缺草”现象。

为保护草原，人们对症下药、综合施
策，近年来生态环境明显改善。大青山位
于内蒙古呼和浩特城区北侧，如今，在山
脚下的呼和浩特新城区万亩草场，高过成
年人膝盖的野草迎风摇摆，远处的蒙古包
传出悠扬的马头琴声，让游客流连忘返。

万亩草场项目负责人介绍，这里原是
一片寸草不生的沙石荒地。当地政府将
其确定为大青山生态保护综合治理工程
的重点项目，以种植蒙古冰草、新麦草、羊
草、地榆草等天然牧草为主，进行了一年
的生态修复，配套建设了水管网、防护网
等，让昔日的不毛之地魅力重现。

蒙草抗旱公司总经理钱瑞霞告诉记
者，“我们通过对本地植物选育、驯化、繁
育研究，建立种质资源库进行生态修复，
打造绿色、生态产业链”。当地引入社会
力量，进行生态绿化和环境综合整治，力

争将大青山前坡建成“绿树掩映、曲径通
幽、田园风光、草原风情、自然和谐”的生
态功能区。如今，大青山森林覆盖率超过
60%，绿色屏障初步形成。

大青山披上绿装，是呼和浩特市生态
建设的缩影。呼和浩特是蒙古语名称的
音译，意为“青色的城”。为了实至名归，

呼和浩特坚持“生态立市、生态强市”，通
过全面绿化，风蚀沙化、水土流失、环境污
染得到基本控制，城乡生态环境得到逐步
改善。如今，全市森林覆盖率达 29.89%，
人均公共绿地面积达 16.08 平方米，建成
区绿地覆盖率达 36%。呼和浩特市委常
委、副市长孙建华说，通过实施一大批重

点园林绿化工程，内蒙古首府“后花园”形
成规模，城市门户形象全面改观，城市品
位显著提升。

成吉思汗公园是呼和浩特市民休闲
的好去处。公园原址为一处采砂场，周边
环境长期脏乱差。地方政府对这里进行
整体改造，打造成集市民休闲嬉戏、娱乐
运动、改善生态环境于一体的现代化城市
公园，获得自治区人居环境范例奖。

近年来，呼和浩特克服气候等困难，
相继建成环城水系景观带和一系列标志
性园林绿化工程，建成街头绿地、小游园
160 处。还采取“见缝插绿、见缝补绿、见
缝增绿”等措施，基本实现 300 米见绿、
500 米见园，形成三季有花、四季常绿的
格局。

今年年底前，呼和浩特将完成生态建
设任务 20.5 万亩，实现全年全民义务植
树 418 万株。今后，还将抓好京津风沙源
治理工程、退耕还林工程、天然林保护工
程的实施，加大重点区域绿化力度，将重
点区域绿化纳入城乡一体化建设布局，与
全民义务植树活动和身边增绿工程相结
合，实现城乡整体环境持续改善。

内蒙古呼和浩特市生态建设成效显著，重现“风吹草低见牛羊”——

草 原 青 城 重 披 绿 装
本报记者 陈 力 杨开新

内蒙古呼和浩特市新城区万亩草场生态环境良好。 本报记者 杨开新摄

近日，由中国科学院大连
化学物理研究所刘生忠研究员
带领的团队与陕西师范大学合
作，利用升温析晶法，首次制
备 出 超 大 尺 寸 单 晶 钙 钛 矿
CH3NH3PbI3 晶 体 ， 尺 寸 超
过 2 英寸，这是世界上首次报
道尺寸超过 0.5 英寸的钙钛矿
单晶。相关结果已在线发表在

《先进材料》 期刊上。有关专
家认为，这一成果有可能推动
光电器件的新一轮革命。

太阳能是一种能量丰富、
清洁的能源，合理、有效地利
用太阳能是解决人类能源和环
境问题的重要途径。目前，对
太阳能的利用方式包括太阳能
光热、太阳能光伏电池、太阳
能制氢等方式。其中，太阳能
光伏发电技术可以直接将太阳
光的能量转换成电能，实现与
当前供电网的无缝连接，是最
便捷的太阳能利用方式。

商用太阳能电池产品已经
有超过 60 年的历史并广泛应
用于很多领域。尽管太阳能发
电技术的成本已经有了大幅降
低，但较其他能源供给的价格
还是偏高。开发出转换效率
高、发电成本低的太阳能电池
器件是人类一直追寻的目标。

近年来的研究发现，具有
钙钛矿晶体结构的甲氨基卤化
铅材料由于具有很高的光吸收
系数、很长的载流子传输距离、
非常少的缺陷态密度等特质，
在光伏材料、激光材料和发光材料等方面有极大的应用
价值，成为国际上极为重要的研究热点材料之一。目前，
经过美国国家能源部可再生能源实验室（NREL）认证的
钙钛矿太阳电池光电转换效率已经达到 20.1%，已接近
单晶硅太阳能电池的效率。同时，基于钙钛矿材料的激
光和发光器件也有报道，显示出钙钛矿材料在光电领域
的广阔应用前景。

然而，现在基于微晶或非晶薄膜的钙钛矿太阳能电
池及其他光电器件仍然面临着巨大的挑战，如对水蒸气
敏感、对大气、热、紫外光等不够稳定等。微晶钙钛矿
薄膜中存在很多晶粒、晶界、孔隙和表面缺陷会造成载
流子的复合，是进一步提高太阳能转换效率及其他光电
器件性能需要解决的关键问题。

针对上述问题，刘生忠研究团队研究出了大尺寸钙
钛矿单晶生长方法，并成功制备出超大尺寸单晶钙钛矿
晶体，尺寸超过 2英寸。

研究团队进一步研究发现，相较于薄膜样品，钙钛
矿晶体材料具有非常高的结晶质量、更好的光吸收范围
和更高的热稳定性，并首次发现该材料在 402nm 处的
发光峰。以上研究结果表明，这种超大尺寸的单晶体在
研发高性能光电器件方面具有很大的商业应用价值。

在该论文发表的同时，《先进材料》 的一位主编对
该项工作发表评论文章，给予高度评价。评论指出，该
论文首次报道了尺寸大于 0.5 英寸的钙钛矿单晶，这使
得直接比较多晶薄膜和单晶之间在性质上的差异成为可
能。研究结果表明，相较于多晶钙钛矿薄膜，采用单晶
制作的钙钛矿太阳能电池可以获得更好的光电转换效
率；同时，由于晶体的完整性和较少的缺陷，单晶器件
也具有更佳的稳定性。“由于单晶材料是现代半导体工
业、电子工业和光电工业的基础，具有优良性能的钙钛
矿单晶材料有可能实现对多晶钙钛矿基器件的革新，推
动光电器件的新一轮革命。”

本报讯 记者杜铭报道：11 月 6 日至 8 日，由中国食
品土畜进出口商会等共同主办的第六届国际茶业大会将
于湖北咸宁赤壁市举行。本届大会以“一带一路互联，万
里茶道共赢”为主题，突出推动文化交流带动贸易发展。
作为茶叶生产大省，湖北将以此为契机，展示其良好的生
态环境，打响茶叶品牌，通过发展茶产业和茶乡生态观光
旅游，带动经济发展。

据了解，国际茶业大会由国务院批准举办，每两年举
办一次，已连续举办五届，成为了国际茶叶行业最具影响
力的活动。本届大会将举办特色茶展暨茶藏品展示、茶
业大会展览交易活动、国际茶业高峰论坛、“东方茶港”国
际合作交流会等活动，并邀请“一带一路”沿线近 30 个国
家和地区的代表与会。将展示来自浙江、安徽、福建、云
南、湖南、湖北、四川、陕西、江西、江苏、北京等省市的 16
家知名企业的特色产品，包括特色砖茶、深加工茶、代茶
饮等附加值高、存在巨大出口潜力的茶产品。

大会还将展示万里茶道源头——赤壁市羊楼洞古镇
的悠久历史、文化底蕴和民俗风情，弘扬当地茶文化，用

“神奇的树叶”将万里茶道沿线国家再度联结，促进各国
的贸易和友谊。

我国成功制备超大尺寸钙钛矿单晶

光电器件或迎来新一轮革命

本报记者

佘惠敏

第六届国际茶业大会将在湖北举办


